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Avant-propos 

 

 

 

Ce document présente les résultats obtenus dans le cadre du Concours d’idées du Plan 

d’urbanisme de la Ville de Montréal qui s’est tenu de novembre 2002 à juin 2003.  Il 

résume les idées des participants qui expliquent comment ils aiment leur ville et 

quelles interventions sont à privilégier afin de l’améliorer. 

 

Le document est organisé en quatre parties : 

 

• les principales thématiques issues du concours; 

• les résultats par arrondissement; 

• les endroits qui représentent le mieux Montréal; 

• le résumé des éléments fournis par les enfants des écoles primaires 

participantes. 

 

Bonne lecture! 
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 PLUS PRÈS DES            

 MONTRÉALAIS 
 
Au mois de novembre 2002, la Ville de 
Montréal a lancé le Concours d’idées du 
Plan d’urbanisme sollicitant l’opinion des 
Montréalais pour connaître ce qu’ils 
souhaitaient améliorer dans leur quartier et 
dans leur ville. L’idée du concours 
résultait de la volonté d’inclure la 
population dans la réalisation du Plan 
d’urbanisme de 2004.  Le concours visait 
deux objectifs : tout d’abord dégager une 
tendance à travers les priorités de la 
population et sensibiliser les habitants à la 
notion d’urbanisme.  De plus, il s’agissait 
de montrer aux Montréalais que leur 
participation était souhaitée et que leurs 
opinions seraient prises en compte au 
cours de l’élaboration du Plan 
d’urbanisme.  Pour susciter de l’intérêt 
envers le concours, plusieurs prix de 
participation étaient aussi offerts.  
 
À la clôture du Concours d’idées du Plan 
d’urbanisme le 1er juin 2003, plus de 1400 
réponses ont été reçues.  Les citoyens ont 
pu répondre de différentes façons :  
§ à l’aide de cartons réponses distribués 

par le réseau Pop Média ainsi que par 
le réseau interne de la Ville (bureaux 
d’Accès Montréal, bibliothèques, 
maisons de la culture, etc.); 

§ par un site Internet créé pour le 
Concours d’idées du Plan d’urbanisme; 

§ par des coupons réponses publiés dans 
les journaux locaux; 

§ par la participation d’institutions 
scolaires de niveau primaire. 

 

 
 
 
 
 
 
L’analyse des réponses obtenues nous 
renseigne sur différentes thématiques 
reliées à l’urbanisme partout à travers le 
territoire de la Ville.  Notons que dans 
certains arrondissements le taux de 
participation est élevé et que dans d’autres, 
il est faible ou tout simplement nul. 
 
La première partie du document présente 
les   questions   auxquelles   la   population  
montréalaise était invitée à répondre ainsi 
que les thématiques qu’elles englobent.   
 
La deuxième partie regroupe les résultats 
spécifiques par arrondissement. Suit 
ensuite une section qui présente, selon les 
participants, les endroits représentatifs de 
Montréal.  La dernière partie, réservée aux 
réponses des enfants, montre les résultats 
obtenus ainsi que quelques dessins. 
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 LES QUESTIONS DU                                                                                               

 CONCOURS 

 
À travers le concours, les résidants étaient 
appelés à répondre aux questions 
suivantes : 
1.   Qu’est-ce qu’il manque à Montréal     
      pour qu’elle devienne une ville plus 

agréable à vivre?       
2.  Si vous aviez une chose à améliorer 

dans votre quartier, qu’est-ce que ce 
serait? 

3.   Dans votre quartier, quel est votre lieu   
      préféré, celui où vous vous sentez bien   
      ou dont vous êtes le plus fier? 
4.   D’après vous, quel endroit représente    
      le mieux Montréal? 
 
Sur le site Internet, une cinquième 
question permettait aux citoyens 
d’élaborer davantage à partir des  
thématiques proposées. 
 

 
 
 
 
 
Les principaux thèmes abordés par les 
participants concernent la qualité de vie,  
la problématique des transports et des 
déplacements de personnes,  la présence 
d’un environnement naturel de qualité et la 
protection et la valorisation du patrimoine 
bâti.  Ils abordent plus précisément :  
• le développement d’une ville à échelle 

humaine; 
• un meilleur réseau de déplacement 

autant pour les piétons, les cyclistes, 
les usagers du transport en commun 
que les automobilistes; 

• une politique écologique 
interventionniste ; 

• une politique ferme et cohérente de 
protection et de mise en valeur du 
patrimoine bâti et urbain. 

 
Les réponses obtenues reflètent bien les 
sujets actuels qui sont débattus sur la scène 
publique. Les réponses démontrent que les 
gens sont bien informés au sujet des 
enjeux de leur ville, qu’ils connaissent 
bien leur milieu de vie et qu’ils sont 
intéressés à participer à l’amélioration et 
au développement de leur municipalité.   
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 LES PRINCIPALES   

 THÉMATIQUES 
   Question 1 : Qu’est-ce qu’il manque à      
   Montréal pour qu’elle devienne une ville    
   plus agréable à vivre? 
 
 

LA QUALITÉ DU MILIEU DE VIE 
 
La qualité du milieu de vie ressort comme 
la première préoccupation des réponses au 
Concours d’idées du Plan d’urbanisme.  
L’analyse des résultats révèle que les 
participants aimeraient renforcer la vie de 
quartier.  À cet effet, ils proposent 
plusieurs solutions telles une ville à 
échelle humaine, une meilleure mixité des 
fonctions, davantage  de  marchés  publics  
et de services de proximité qui 
dynamiseraient et encourageraient les 
interactions entre les citoyens.  La création 
de places publiques aménagées est aussi 
une solution  envisagée dans le cadre du 
développement de la vie de quartier.    La 
présence de végétation et la tranquillité des 
lieux sont aussi souvent citées comme des 
facteurs essentiels à l’épanouissement 
d’une vie de quartier.    
 

 
Place Gérald-Godin 
 
Pour ce qui est de l’aspect 
environnemental du milieu de vie, la 
qualité de l’air et de l’eau fait aussi partie 
des préoccupations des participants.  
Plusieurs ont invoqué le respect du 
Protocole de Kyoto comme élément 
capital dans la gestion de l’environnement 
naturel.  Cela rejoint l’opinion de 
nombreux autres qui souhaitent que la 
qualité de l’air ne diminue pas ou soit 
améliorée par la mise en place de mesures 
restrictives   concernant   l’ utilisation   de  
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
véhicules motorisés sur le territoire de 
Montréal.  La dépollution des cours d’eau 
de Montréal est souhaitée car ils estiment 
que cette ressource naturelle est négligée.  
Du même coup, l’opportunité de 
développer des activités récréatives 
aquatiques et nautiques plaît à plusieurs 
citoyens.  
 

 
Place Jacques-Cartier 
 
La propreté de la ville en général est une 
préoccupation récurrente. Plus 
spécifiquement, les participants 
recommandent en grand nombre que les 
rues, les ruelles et les trottoirs de Montréal 
soient entretenus régulièrement de manière 
plus efficace. Ils estiment que leur état 
laisse à désirer, spécialement en ce qui 
concerne la quantité de débris qui les 
jonchent et la détérioration de la structure 
elle-même.  De plus, la propreté des parcs 
et des lieux publics semble être déficiente 
dans plusieurs arrondissements. Parmi les 
suggestions énoncées, la réalisation d’une  
campagne de sensibilisation qui pourrait 
informer sur les conséquences d’un 
mauvais entretien et l’ajout de poubelles 
compartimentées pour inciter la population 
à recycler de façon systématique. La 
présence de nombreux graffitis sur les 
bâtiments et les équipements collectifs est 
aussi décriée de façon régulière par les 
participants du concours. 
 

 

 
 
 
 
Michelina Ciocca, Rivière-des-
Prairies–Pointe-aux-Trembles–
Montréal-Est. 
To maintain all areas clean, 
basically not only up-keeping the 
already wealthy parts of town, but 
also paying close attention to the 
poorer sections, which in turn 
would boost the morale of people 
in these areas, and the city as a 
whole. 
 
 
Pascal Harvey, Ville-Marie. 
C'est déjà une ville très agréable 
où habiter. Il faut toutefois 
revitaliser l'accès au fleuve sur 
toute la longueur de l'Ile. 
 
 
Dominique Doucet, Sud-Ouest. 
Nous aimerions que les 
Montréalais et Montréalaises 
soient davantage sensibilisés à la 
propreté dans les rues. Il y a trop 
de gens, tous âges confondus, qui 
prennent les trottoirs, les cabines 
d'autobus, les guichets 
automatiques, les parcs et le 
métro pour des poubelles. Garder 
une ville propre, c'est montrer 
qu'on en est fier! 
 
 
Hugues Desgroseilliers, 
Mercier–Hochelaga-
Maisonneuve. 
Il faut développer une vie de 
quartier communautaire. Faire 
participer les gens activement et 
ensemble au mieux-être de leur 
quartier. 
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LES DÉPLACEMENTS DES 
PERSONNES ET LE TRANSPORT 
 
Le maintien d’un réseau de transport 
efficace est primordial pour le 
développement d’une municipalité de la 
taille de Montréal.  On doit y accorder 
beaucoup d’attention afin que la fluidité 
des déplacements soit optimisée et que la 
cohabitation des différents modes de 
transport ne cause pas trop de problèmes.  
Selon les participants, l’efficacité et le 
succès du réseau de transport de Montréal 
doivent s’appuyer, entre autres, sur une 
diversification et une valorisation du 
transport alternatif, une bonne desserte du 
territoire, des infrastructures de qualité et 
une complémentarité entre les modes de 
déplacement. 
 
Les piétons 
 
Une proposition répétée issue du concours 
est d’accorder une plus grande place aux 
piétons aux dépens de l’utilisation de 
l’automobile.  Une des mesures favorisées 
est l’ouverture de nouvelles rues 
exclusivement piétonnières, améliorant les 
déplacements, spécialement dans des 
endroits achalandés comme les alentours 
du mont Royal ou sur les artères 
commerciales. L’élargissement des 
trottoirs est aussi un moyen d’accentuer la 
sécurité des piétons.  Tel que mentionné 
auparavant, un meilleur entretien des 
trottoirs et des corridors piétonniers 
pourrait aussi faciliter le déplacement des 
piétons.  
 

 
Avenue du Mont-Royal 

 

 

 
 
Les cyclistes 
La quantité, la qualité et la sécurité des 
pistes cyclables font aussi partie des 
préoccupations issues du concours. 
 
Plusieurs jugent que la desserte en pistes 
cyclables est insuffisante et que la qualité 
du revêtement laisse à désirer.  Il semble 
que la sécurité est déficiente à quelques 
endroits, dû à la présence d’automobilistes  
négligents qui ne respectent pas les 
cyclistes ou qui ne les voient pas.  
L’aménagement actuel des pistes cyclables 
devrait être revu pour en améliorer la 
sécurité.  L’aménagement de pistes 
cyclables sur l’axe est-ouest constitue une 
proposition récurrente, tant dans le centre-
ville que sur l’ensemble de l’Île.  Encore 
ici, une campagne de sensibilisation, du 
type opération vélo-boulot, est 
recommandée afin de promouvoir les 
bienfaits de  l’emploi du vélo comme 
mode de transport. 
 

 
Piste cyclable rue Notre-Dame 

 
Les transports en commun  
 
Malgré le fait que l’utilisation de 
l’automobile reste le moyen de 
déplacement privilégié par les 
Montréalais, un bon nombre de 
participants au concours croient que le 
développement du réseau de transport en 
commun est nécessaire au bon 
fonctionnement de la Ville.  Selon eux, les 
éléments qui doivent être améliorés dans le 
développement du transport en commun 
sont l’offre, la desserte et le confort. 
L’offre de modes alternatif de transport 
reste un moyen concret de contrer la 
congestion des rues de Montréal causée 
par l’automobile. Quelques solutions sont 

 
 
 
Jean-René Gaudet, Ahuntsic-
Cartierville 
Nous voulons un développement 
urbain cohérent et favorisant des 
modes de déplacement alternatifs 
tels que la marche et le vélo; 
construisons des habitations et des 
commerces autour de voies de 
transport efficaces plutôt 
qu'essayer tant bien que mal 
d'adapter des voies de transport à 
des infrastructures existantes. 
Faisons preuve d'innovation! 
 
 
Julie Kiopini, Plateau-Mont-
Royal 
Nous devrions cesser, en matière 
de transport en commun, d'aspirer 
gentiment à être une ville aussi 
verte que certaines autres villes 
nord-américaines, et être la plus 
verte! Nous avons déjà de quoi 
être fiers, avec les nombreux 
parcs, et le nombre toujours 
croissant de cyclistes, mais les 
transports en commun méritent 
une amélioration drastique. 
Visons grand SVP. 
 
 
France Dumesnil, Plateau-
Mont-Royal 
Il manque de la tranquillité, il y a 
beaucoup trop de bruit causé par 
la circulation automobile. Il serait 
beaucoup plus agréable de vivre à 
Montréal si on promouvait le vélo 
et si le transport en commun était 
mieux développé et plus valorisé. 
 
 
Jean-Yvan Fradet, Mercier–
Hochelaga-Maisonneuve 
Il manque une vision d'ensemble 
quant au développement. Aussi, la 
voiture occupe une trop grande 
place dans le développement 
urbain. Il serait extraordinaire 
d'en limiter l'usage dans les 
quartiers résidentiels au profit du 
transport en commun. 
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proposées par les participants pour aider à 
soutenir  les  réseaux  déjà  existants.   La  
mise en place d’un réseau de tramway sur 
certaines artères, d’un train rapide vers     
l’ aéroport de Dorval et l’essor du système 
léger sur rail sont les propositions les  plus  
fréquentes   afin    d’accroître    l’offre   du  
transport en commun. Ces propositions 
s’accompagnent de mesures restrictives 
vis-à-vis l’utilisation de la voiture sur le 
territoire montréalais afin d’encourager 
l’utilisation de ces types de transport jugés 
moins dommageables pour 
l’environnement.  Des aires de 
stationnement gratuits aux endroits 
stratégiques desservis par les transports 
collectifs seraient aussi une solution à 
envisager pour inciter d’autres modes de 
déplacement, tout comme l’aménagement 
de corridors réservés aux autobus.   
 

 
Métro STM, station Lionel-Groulx 
 
Les participants au concours réclament 
également une meilleure desserte du 
transport en commun sur l’ensemble de 
l’Île.  Le soir et la nuit, la desserte par 
autobus fait défaut ce qui incite  la 
population à utiliser l’automobile.  La 
création et l’utilisation de modes de 
transport alternatifs viendraient compléter 
le système de transport  actuel. 
L’importance du développement du 
transport en commun avec les rives nord et 
sud est tout aussi déterminante, étant 
donné le flot de Montréalais se déplaçant 
quotidiennement vers les banlieues.  De ce 
point de vue, plusieurs jugent que le 
déplacement des personnes par mode 
ferroviaire est à favoriser puisque ce mode 
est en pleine expansion et qu’il y a 
plusieurs infrastructures déjà en place. 
 

 
 
 
 

Les automobilistes  
 
Une demande qui revient à plusieurs 
reprises est de légiférer en matière de 
circulation automobile et sur la pollution 
causée par le nombre de voitures, en 
octroyant, par exemple, des amendes aux 
pollueurs.  De telles mesures pourraient 
grandement inciter l’utilisation du 
transport en commun, tout comme la 
création d’aires de stationnement gratuits 
aux endroits desservis par les transports 
collectifs. Les participants demandent 
également une forte réduction de la vitesse 
des automobilistes dans les quartiers 
résidentiels, non seulement dans le but de 
conserver la quiétude de ces zones, mais 
aussi pour permettre aux enfants de jouer 
en toute sécurité.  Une autre demande 
souvent formulée par les participants est 
de remettre en bonne condition l’état de 
nombreuses routes dont la chaussée est 
endommagée et d’en améliorer l’entretien. 
 

 
Pont Lachapelle 
 
Les poids lourds 

Le transport de marchandises par camions 
est très important puisqu’il est un facteur 
économique déterminant pour la région de 
Montréal.  Par contre, les réponses au 
concours indiquent que ce type de 
transport doit être encadré afin d’en 
diminuer les nuisances occasionnées, telle 
l’utilisation de rues résidentielles comme 
routes de transit ainsi que le bruit produit 
par le passage des poids lourds.   
 
 
 
 
 
 
 

 
Rue Sainte-Catherine 
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L’ENVIRONNEMENT NATUREL 
 
Il est demandé de mener une politique 
écologique interventionniste à travers la 
création de nouveaux parcs, jardins et 
espaces verts.  L’amélioration des espaces 
verts existants et la mise en place d’une 
campagne de sensibilisation sur l’entretien 
de ces derniers sont aussi recommandées. 
Un réseau élaboré de sentiers serait aussi 
le bienvenu.   
 

 
Parc du mont Royal 
 
Les participants sont d’avis que la qualité 
de certains espaces verts et les 
équipements fournis tels les bancs et les 
jeux pour les enfants sont à revoir. Plus 
spécifiquement, il a été demandé de 
supprimer l’herbe à poux, source de 
nombreuses allergies, de rajouter des 
poubelles et de nettoyer correctement les 
parcs en éliminant les seringues, les 
bouteilles abandonnées et autres déchets.  
On souhaite voir augmenter le nombre 
d’arbres, d’arbustes et de fleurs dans les 
espaces verts existants ou le long des voies 
de circulation, en veillant à diversifier les 
espèces plantées. Les participants sont 
d’avis que la présence de végétation en 
ville est un bon moyen d’améliorer 
l’aspect visuel, de rendre plus agréable la 
vie urbaine et d’attirer de nouveaux 
travailleurs et investisseurs.  Plusieurs 
demandes ont d’autre part été faites pour 
créer des jardins communautaires, ce qui 
constituerait un avantage certain pour les 
ménages disposant de peu de ressources.  
 
De nombreux propriétaires de chiens  
réclament par ailleurs des parcs canins ou 
du moins une section dans les parcs et 
jardins réservés aux chiens où ils 
pourraient se promener sans laisse avec 
leurs maîtres.  

 
Rue Champagneur, Outremont 
 
Beaucoup de participants ont mentionné 
leur volonté de voir réduire le taux de 
pollution de l’air et de l’eau.  À travers des 
mesures de dépollution, les citoyens 
veulent protéger certains espaces naturels 
de tout développement récréo-touristique 
afin de conserver le caractère naturel des 
sites et de favoriser la biodiversité. Il est 
suggéré de dépolluer et d’aménager les 
berges tout autour de l’île de Montréal, 
non seulement dans un but récréatif, mais 
aussi afin de protéger l’environnement et 
de mettre en valeur le patrimoine naturel. 
Un réseau de sentiers pourrait être créé à 
cette occasion, permettant aux piétons, aux 
cyclistes, aux enfants, à la population 
entière ainsi qu’aux touristes de faire le 
tour de l’île et de mettre en valeur le 
caractère insulaire de Montréal. 
 

 
Jardin communautaire, parc Baldwin 
 
 
 
 
 
 
 

 
Pierre Jr Roy, Plateau-Mont-
Royal 
Fournir des petits parcs de 
quartiers à dimension humaine 
avec un aménagement de qualité 
et une place centrale pour inciter 
les gens à communiquer entre eux. 
 
 
Pascale Guérard, Mercier–
Hochelaga-Maisonneuve 
On devrait rendre les espaces plus 
agréables pour faire des activités 
familiales. Ajouter plus d'arbres et 
de fleurs ainsi que des espaces de 
jeux propres pour les enfants. 
 
 
Denise Caron, Plateau-Mont-
Royal. 
Investir dans des équipements et 
des activités animées pour les 
enfants, les adolescents et les 
personnes âgées.  Par exemple un 
parc avec des tables d'échecs et de 
dames, pétanque, équipement 
sécuritaire pour des jeux de 
groupe etc.; inviter à la formation 
de groupes de citoyens pour 
organiser et réaliser des activités 
de valorisation des espaces verts. 
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L’ENVIRONNEMENT BÂTI 
 
Concernant l’environnement bâti, les 
participants souhaitent améliorer l’aspect 
visuel des bâtiments résidentiels, 
commerciaux et industriels et embellir les 
rues commerciales par la plantation 
d’arbres, d’arbustes, de fleurs et par 
l’installation de lampadaires. Au même 
titre que l’environnement naturel, le 
respect du milieu bâti de Montréal doit 
aussi faire l’objet d’une campagne de 
sensibilisation. La mise en place d’une 
politique cohérente de protection et de 
mise en valeur du patrimoine architectural 
et urbain est également souhaitée.  La 
promotion d’un cadre de vie de qualité et 
d’un développement harmonieux est aussi, 
selon un citoyen, un bon moyen d’attirer 
de nouveaux investissements au sein de la 
Ville de Montréal. 
 

 
Le musée d’histoire de Montréal 
 
Une nette impression semble exister au 
sein des participants selon laquelle les 
règles applicables à la protection du 
patrimoine bâti ne sont pas suffisamment 
claires ni sévères. Il est proposé de 
poursuivre les efforts visant à conserver 
les meilleurs éléments du passé et à 
promouvoir une architecture d’avant-garde 
pour l’avenir. Et cela, en essayant 
d’encadrer les actions des divers 
promoteurs et des rénovations effectuées 
par les particuliers. 
 

Il est demandé de renforcer l’identité 
historique de la ville et de classer 
davantage de bâtiments caractéristiques de 
l’architecture montréalaise - unique en 
Amérique du Nord - non seulement dans le  

 

 
Le château Ramezay 
 
Vieux-Montréal, mais aussi sur l’ensemble 
de l’Île. L’introduction d’éléments bâtis 
distinctifs a aussi été proposée afin 
d’améliorer l’image de la ville et de la 
promouvoir à travers le monde. 
 
Enfin, on demande « de la beauté » en 
respectant le patrimoine architectural dans 
le choix des matériaux (tels que des 
matériaux écologiques) et par une 
meilleure harmonisation du cadre bâti.  
Des programmes de ravalement, la 
rénovation des façades et des bâtiments 
sont réclamés.   
 
 

LES ÉQUIPEMENTS 
COLLECTIFS 
 
En premier lieu, un grand nombre de 
participants souhaitent voir le contenu des 
bibliothèques diversifié et les horaires 
d’ouverture des piscines allongés.  De 
plus, plusieurs jeunes et parents d’enfants 
réclament davantage de « skate parks ».  
Ils souhaitent voir plus de modules et de 
surveillance afin d’offrir un meilleur 
encadrement de cette activité pratiquée par 
de nombreux jeunes.  L’ajout de piscines 
tant intérieures qu’extérieures est aussi 
demandé par un grand nombre de citoyens.  
La population désire davantage 
d’équipements collectifs dans les parcs et 
que l’entretien actuel et futur soit amélioré 
puisqu’il y a plusieurs graffitis et de 
nombreux équipements endommagés. 
 

 
Skate park, parc Therrien 

 
Bruno Dagenais, Rosemont–
Petite-Patrie 
Mettre en place une politique 
cohérente de protection et de mise 
en valeur du patrimoine bâti et 
urbain. Voilà l'un des défis 
majeurs à intégrer dans un plan 
d'urbanisme digne de ce nom. 
Voilà également un aspect auquel 
l'administration actuelle devrait 
s'attarder en priorité au cours des 
prochaines années. 
 
 
Anne Pontbriand, Ahuntsic-
Cartierville  
Avoir une plus grande sensibilité 
à l'importance et au respect de 
son patrimoine bâti, une volonté 
d'harmoniser l'aspect extérieur 
des infrastructures. Créez de 
beaux paysages urbains! 
 
 
Luc Gauvin, Plateau-Mont-
Royal 
Un plan d'ensemble pour 
l'esthétisme. On devrait vraiment 
opter pour la pérennité des 
constructions et diverses 
installations, utiliser des 
matériaux durables et qui 
vieillissent bien, même si cela 
demande un peu plus 
d'investissement, mais à long 
terme on est bien gagnant. 

 
Gulgan Yenlic, Mercier–
Hochelaga-Maisonneuve 
Je pense que nous sommes dans 
une ville agréable déjà, mais si 
j’avais les moyens de faire 
quelque chose pour rendre notre 
ville plus agréable, je 
demanderais des centres sportifs 
éparpillés un peu partout à 
Montréal et des centres d’aide 
scolaire en dehors de l’école et 
plus de salles de cinéma. Voilà ce 
que moi j’aimerais changer. 
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 LES VISAGES DE MONTRÉAL 
 Question 2 : Si vous aviez une chose à    
 améliorer dans votre quartier, qu’est-ce  
 que ce serait? 
Question 3 : Dans votre quartier, quel est 
votre lieu préféré, celui où vous vous 
sentez bien ou dont vous êtes le plus fier? 
 
 
Cette deuxième partie présente ce que les 
participants au Concours d’idée du Plan 
d’urbanisme désirent améliorer au sein de 
leurs arrondissements, ainsi que les 
endroits préférés au sein même de leur 
quartier. Il est à noter que quelques 
arrondissements manquent à cette seconde 
partie étant donné le peu ou l’absence  de 
données ou parce que les 
recommandations formulées se retrouvent 
dans la première partie du document. 
 
La première question sert à révéler les 
principaux enjeux locaux liés aux 
thématiques présentées auparavant.  La 
diversité des réponses varie en fonction de 
la nature de chaque arrondissement, mais 
plusieurs points reviennent de manière 
récurrente.  Les réponses à la deuxième 
question nous indiquent que la majorité 
des répondants préfèrent soit un espace 
vert, soit un parc, soit un espace public ou 
bien une rue particulière. 
 
Voilà maintenant les principales idées 
recueillies par arrondissement en relation 
avec les différentes thématiques. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

AHUNTSIC - CARTIERVILLE 
 

 
Vue sur la Rivière-des-Prairies 
 
Pour ce qui est de la qualité du milieu de 
vie, on propose un plan de revitalisation du 
secteur Saint-Laurent entre la rue Sauvé et 
le boulevard Henri-Bourassa.  Ce plan 
viserait à implanter une série de 
commerces de proximité, quelques espaces 
de logements ainsi que de la verdure.  De 
plus, le retour d’un marché public au 
Marché central est souhaité par quelques 
participants.   
 
En ce qui concerne le transport, les 
participants du secteur Ahuntsic-
Cartierville aimeraient bien que la 
promenade de la rue Fleury soit 
transformée en artère piétonnière, 
puisqu’on y retrouve une bonne 
concentration de commerces.  Plusieurs 
ont aussi exprimé le désir de voir le métro 
prolongé du boulevard Côte-Vertu 
jusqu’au boulevard Gouin.  Finalement, 
les participants de cet arrondissement 
aimeraient avoir un entretien plus efficace 
des chaussées, trop souvent en mauvais 
état.  
 
Pour l’environnement naturel, trois 
principaux points ressortent de l’analyse :  
la  plantation d’ arbres   est   recommandée  
dans  le  parc Wilson le long  du boulevard  
de l’Acadie; la mise en place de mesures 
de protection du boisé Saint-Sulpice; et 
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enfin, l’établissement d’un jardin 
communautaire. 
 

Au sujet de l’environnement bâti, les 
participants de l’arrondissement souhaitent 
voir la rénovation de certains logements, 
notamment ceux situés sur le boulevard 
Henri-Bourassa et sur les rues Sauvé et 
Saint-Michel.  La protection de quelques 
beaux bâtiments sur le boulevard Gouin 
est mentionnée à certaines reprises. 
 

Finalement, la mise en place d’un centre 
culturel ou d’une maison de la culture et 
d’un centre sportif sont les aspects abordés 
en ce qui concerne les équipements 
collectifs.  L’amélioration des services de 
la bibliothèque (manque de livres et 
d’espace) est aussi signalée par les 
répondants. 
 
Les endroits cités comme étant les préférés 
des gens d’ Ahuntsic-Cartierville sont : 
• le parc naturel de l’île de la Visitation ; 
• le parc Nicolas-Viel ; 
• le parc Ahuntsic ; 
• la promenade Fleury ;  
• les berges de la rivière des Prairies. 
 

ANJOU 
 

Vue sur Anjou-sur-le-lac 

 
Ce que les participants d’Anjou souhaitent, 
c’est d’avoir plus d’espaces verts et que la 
propreté des lieux soit améliorée.  Il 
semble aussi qu’il y ait un manque au 
niveau de l’entretien des bâtiments 
historiques. 
 
L’ endroit favori des répondants est le parc 
Thomas-Chapais. 
 
 

BEACONSFIELD – BAIE-D’URFÉ 
 

 
Beaconsfield Yacht Club. 
 
Les propositions émanant de cet 
arrondissement concernent principalement 
l’entretien de l’espace public. Plusieurs 
demandent un entretien plus régulier et 
efficace des rues et des ruelles.  Ensuite, 
ils désirent davantage de pistes cyclables 
et demandent d’améliorer le service de la 
bibliothèque. 
 

CÔTE-DES-NEIGES – NOTRE-
DAME-DE-GRÂCE 
 

 
Chemin de la Côte-des-Neiges 
 
Dans cet arrondissement, les demandes 
sont plutôt de nature à améliorer la qualité 
du milieu de vie.  Un participant a émis la 
proposition de transformer l’îlot situé au 
sud de la rue Sherbrooke sur le boulevard  
Décarie entre la rue Addington et l’avenue 
Prud’homme en un petit espace vert avec 
des haies, des arbres et des plantes.  Cet 
îlot est actuellement jonché de troncs 
d’arbres laissés à l’abandon.   
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De nombreux participants réclament aussi 
plus d’espaces publics tels la création de 
 parcs, jardins communautaires, passages 
piétonniers et de plus larges trottoirs.  
Selon certains, l’aspect visuel de la rue 
Sherbrooke entre l’avenue Claremont et le 
boulevard Cavendish est à améliorer.  Une 
solution envisagée est de rendre chaque 
commerçant responsable de son bout de 
trottoir.  Finalement, on propose de 
favoriser les investissements sur la rue 
Linton.  
 
Au niveau des améliorations à apporter en 
matière de transport, plusieurs citoyens 
souhaitent avoir une meilleure desserte en 
transport en commun de leur territoire. Les 
moyens proposés sont d’implanter une 
ligne d’autobus de nuit sur la rue 
Sherbrooke et de retarder l’heure de 
fermeture de la ligne bleue du métro.  Il est 
aussi recommandé d’améliorer la piste 
cyclable sur le boulevard De Maisonneuve 
coordonnée à une meilleure gestion des 
feux de circulation.  Les gens du secteur 
désirent trouver une solution au problème 
de bruit causé par la circulation 
automobile sur le boulevard Décarie et la 
rue Saint-Jacques et veulent finalement 
abaisser les limites de vitesse dans les 
zones résidentielles.  
 
Selon plusieurs résidents, il serait très 
important de rehausser l’image du quartier 
qui manquerait d’identité. 
 
Finalement, en ce qui concerne les 
équipements collectifs, l’administration de 
l’arrondissement devrait prévoir plus de 
bancs publics et aussi l’installation d’une 
piscine extérieure lors de la saison 
estivale. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

DOLLARD-DES ORMEAUX –
ROXBORO 
 

 
Centennial Park 
 
 
Dans l’arrondissement de Dollard -Des 
Ormeaux – Roxboro, on demande la 
réfection des routes endommagées et 
davantage d’arbres dans les parcs. 
 
Les endroits favoris des participants au 
concours sont : 
• la bibliothèque de Dollard-Des 

Ormeaux; 
• le Centennial Park et ses aménagements. 
 

LACHINE 
 

 
Le canal de Lachine 
 
Les réponses de l’arrondissement de 
Lachine révèlent que les participants de ce 
secteur désirent une amélioration des 
équipements collectifs.  En premier lieu, 
les participants demandent de mettre plus 
de tables de pique-nique et de poubelles à 
la disposition des gens fréquentant les  
abords du lac Saint-Louis.  Viennent 
ensuite, la création d’un « skate park » et  
d’un centre communautaire pour les 
associations locales.  Finalement, ils 
exigent un entretien plus efficace des rues 
de l’arrondissement. 
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Les endroits favoris des gens de Lachine 
sont :  
• le canal de Lachine;  
• les rives du lac Saint-Louis. 
 

MERCIER – HOCHELAGA-
MAISONNEUVE 
 

 
Marché Maisonneuve 
 
Dans cet arrondissement, les principales 
améliorations à apporter touchent la 
qualité du milieu de vie, les transports et 
les équipements collectifs. Les participants 
aimeraient bien avoir une rue où l’on 
retrouverait bars, cafés, restaurants et 
théâtres.  La transformation de l’avenue 
Pierre-De Coubertin en rue piétonnière est 
aussi souhaitée.  En ce qui a trait à la 
pollution, il semble que la propreté de 
plusieurs rues laisse à désirer et que le 
bruit cause préjudice à plusieurs personnes 
le long de la rue Notre-Dame. 
 
Concernant les transports, la 
problématique de la rue Notre-Dame 
prédomine.  De nombreuses améliorations 
sont demandées, compte tenu du lot de 
nuisances lié principalement à la 
circulation des poids lourds  et à la vitesse 
des voitures.  De nombreux participants 
avancent que l’on devrait améliorer la 
sécurité de certaines traverses piétonnières 
à la hauteur de l’autoroute 25.  De plus, il 
y a eu une demande de relier la station 
Honoré-Beaugrand à la ligne bleue du 
métro par une ligne d’autobus directe. 
Finalement, pour les équipements 
collectifs, les gens de l’arrondissement 
désirent voir une amélioration de la qualité 
dans l’aménagement des parcs, notamment 
le parc Pierre-Bernard dans lequel 
plusieurs personnes réclament une piscine 
extérieure.  Ils aimeraient aussi voir les 

accès vers le fleuve plus accessibles et 
sécurisés. 
 

Les participants de l’arrondissement de 
Mercier – Hochelaga - Maisonneuve ont 
identifié les nombreux petits parcs de 
quartier ainsi que le Jardin botanique 
comme étant les endroits où ils préfèrent 
se retrouver. 
 

MONTRÉAL-NORD 
 

 
Floralies, bureau d’arrondissement. 
 
Les recommandations des participants de 
l’arrondissement de Montréal-Nord sont 
d’assurer un nettoyage plus efficace des 
rues et des ruelles, d’améliorer 
l’intersection du boulevard Henri-
Bourassa et du boulevard Saint-Michel qui 
est jugée très dangereuse et en dernier lieu 
d’installer la maison de la culture dans la 
Maison Brignon-Lapierre ou dans les 
bâtiments de l’Habitat Sainte-Famille. 
 
Les endroits que les gens de Montréal-
Nord aiment fréquenter sont :  
• les parcs Aimé-Léonard et de la 

Visitation ;  
• la bibliothèque municipale. 
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OUTREMONT   
 

Parc Saint-Viateur 
 
 
Dans l’arrondissement d’Outremont, les 
propositions des participants se rapportent 
exclusivement au transport.  Plusieurs 
personnes demandent à ce que la 
circulation de transit soit réduite pour des 
questions de quiétude et de sécurité.  Elles  
demandent aussi d’améliorer les 
déplacements cyclistes et piétonniers par 
un meilleur aménagement du viaduc 
Rockland.  En ce qui concerne le transport  
en commun, les citoyens réclament une 
plus grande fréquence du métro de la ligne 
bleue et que les heures d’ouverture soient 
prolongées.  De plus, les participants 
aimeraient avoir une meilleure desserte en  
autobus en dehors des heures de pointe, 
principalement les lignes 119, 160 et 161. 
Finalement, ils aimeraient voir une ligne 
de tramway sur l’avenue du Parc ainsi que 
sur la rue De Bleury afin d’offrir un 
meilleur accès au centre-ville et au Vieux-
Montréal. 
 
Les endroits favoris des participants 
d’Outremont sont principalement :  
• le parc J.F. Kennedy ;  
• la rue Saint-Viateur ;  
• l’avenue Van Horne ; 
• les nombreux espaces verts de 

l’arrondissement. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

PIERREFONDS - SENNEVILLE 
 

Bois de la Roche 
 
Dans cet arrondissement, il est d’abord 
question d’aménager une piste cyclable sur 
le boulevard Gouin, car à partir de la rue 
Château, aucune piste sécuritaire n’existe 
pour se rendre au Cap Saint-Jacques.  
Ensuite, une suggestion est de poursuivre 
le boulevard Jacques-Bizard jusqu’aux 
autoroutes 20 et 40.  Concernant 
l’environnement naturel, il est demandé 
d’assurer la protection des berges, la 
conservation et le développement des 
parcs riverains. 
 
Le parc régional du Cap Saint-Jacques est 
très apprécié par beaucoup de citoyens. 
 

PLATEAU-MONT-ROYAL 
 

Parc La Fontaine 
 
Plusieurs aspects sont abordés par les 
participants de l’arrondissement du 
Plateau-Mont-Royal. Une première 
préoccupation       se        rapporte             à    
l’ environnement.  Ils demandent que les 
nombreux parcs, dont le square Saint-
Louis, les trottoirs et les rues soient 
nettoyés et entretenus de manière plus 
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efficace.  L’aménagement de nouveaux 
parcs et d’espaces verts est également 
sollicité par la population, plus 
précisément dans le Mile-End et sur le 
terrain vague de la rue Sherbrooke (côté 
nord), à l’ouest de la rue Saint-Denis. On 
suggère le réaménagement de certaines 
places, l’ajout d’arbres sur la rue Casgrain 
entre les rues Laurier et Saint-Viateur  et, 
dans le parc Lafond un sentier piétonnier.  
Dans la même foulée, l’aménagement de 
nouvelles rues piétonnières, d’un jardin 
communautaire et de marchés publics 
seraient apprécié de la population. 
 
De nombreuses demandes ont aussi été 
formulées afin d’améliorer le transport 
dans cet arrondissement.  Les participants 
demandent d’élargir les trottoirs, plus de 
pistes cyclables et une passerelle pour 
piétons afin de traverser l’avenue des Pins 
de façon sécuritaire.  De plus, le 
réaménagement de l’échangeur des 
avenues des Pins et du Parc est souhaité.   
La venue d’une ligne de tramway qui 
relierait la gare du Parc au centre-ville 
améliorerait les déplacements.  
 
En ce qui concerne l’état de 
l’environnement bâti, on aimerait voir les 
bâtiments de l’avenue du Parc, les écoles 
et les centres culturels rénovés.  Il faudrait 
aussi améliorer les équipements des parcs 
Laurier et André-Lépine tout comme la 
piscine Saint-Michel.   
 

Il y a plusieurs endroits que les habitants 
de l’arrondissement du Plateau-Mont-
Royal ont indiqué comme étant leurs 
favoris : 
• le mont Royal ;  
• les parcs La Fontaine, Laurier, Clark, 

Jeanne-Mance et le square Saint-Louis ;  
• les rues Saint-Hubert, Saint-Viateur, 

Saint-Denis, le boulevard Saint-Laurent 
et l’avenue du Mont-Royal. 

 

 

 

 

 

 

POINTE-CLAIRE 
 

 
Moulin banal de la Pointe-Claire 
 
 
Les résidants de l’arrondissement de 
Pointe-Claire souhaitent voir des 
améliorations aux réseaux de transport.  
En premier lieu, ils demandent de 
consolider le réseau de pistes cyclables le 
long du fleuve Saint-Laurent.  Ensuite, 
d’aménager des traverses au-dessus de 
l’autoroute 40, et ce pour sécuriser le 
passage des piétons et des cyclistes.  
Enfin, ils demandent aussi l’ amélioration 
des services du train et d’autobus. 
 

RIVIÈRE-DES-PRAIRIES – 
POINTE-AUX-TREMBLES – 
MONTRÉAL-EST 
 

 
Parc Bellerive 
 
Les principaux problèmes que les 
participants de cet arrondissement désirent 
régler sont, premièrement, les odeurs 
venants  de   la   compagnie   Lomex   qui  
importunent plusieurs personnes résidants  
à proximité.  Deuxièmement, on demande 
de résoudre les problèmes de cohabitation  
entre cyclistes, piétons et automobilistes 
sur le boulevard Gouin, puisqu’on y 
rencontre des obstacles et que la piste 
cyclable empiète sur le trottoir et sur 
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l’emprise routière.  On désire que soit mis 
en place un circuit d’autobus  réservé, d’un 
bout à l’autre de la rue Sherbrooke ou de 
la rue Notre-Dame, ainsi qu’un circuit sur 
l’axe nord-sud qui emprunterait les rues 
principales. 
 
Les participants souhaitent voir également 
un meilleur entretien des parcs, notamment 
le parc Gabrielle-Roy et demandent d’y 
ajouter de nouveaux modules de planches 
à roulettes. 
 

ROSEMONT – LA PETITE-
PATRIE 
 

 
Cinéma Beaubien 
 
Les participants de cet arrondissement 
abordent plusieurs aspects dans leurs 
recommandations.  Concernant la qualité 
du milieu de vie, ils demandent de 
favoriser la vie de quartier en 
encourageant la mixité commerciale, les 
commerces de proximité et en développant 
une zone piétonnière autour du marché 
Jean-Talon.  Ils proposent aussi 
d’améliorer la sécurité, car il y a beaucoup 
de vandalisme. De plus, ils demandent de 
réaménager la rue Beaubien et le 
boulevard Rosemont.  L’ajout de parcs de 
quartier et le réaménagement de ceux déjà 
existants aideraient à améliorer la qualité 
du milieu de vie (la section « enfant » du 
parc Père-Marquette est souvent 
mentionnée). 
 
Deuxièmement, les participants proposent 
de renforcer l’inspection municipale, de 
développer un programme qui favorise 
l’entretien régulier et la rénovation des 
propriétés.   
 

Au niveau de la circulation, on demande 
de limiter la circulation dans les ruelles, 
afin de protéger les enfants qui s’y 
trouvent, de réduire la vitesse sur les rues 
et d’effectuer la réfection de la chaussée.  
On demande aussi de créer un réseau 
cyclable sur les axes nord-sud et est-ouest.   
 
Les endroits favoris des résidants de 
l’arrondissement sont :  
• le Jardin botanique;  
• le parc Maisonneuve;  
• le marché Jean-Talon. 
 

SAINT-LAURENT 
 

 
Rue Décarie 
 
Pour l’arrondissement de Saint-Laurent, 
les réponses au concours renferment  
plusieurs suggestions.  Dans un premier 
temps, les participants désirent voir plus 
de commerces de proximité, un meilleur 
éclairage des rues. Ils souhaitent voir le 
boulevard Côte-Vertu et le quadrilatère 
formé du boulevard Décarie, de la rue 
Grenet, de la rue Poirier et de la rue 
Rochon rénovés, tout ceci dans le but 
d’améliorer la qualité du milieu de vie. 
 
De plus, en ce qui concerne l’aspect 
transport, plusieurs souhaitent le 
raccordement du boulevard Cavendish 
dans un axe nord-sud servant de voie de 
contournement à l’autoroute 15 afin de 
pouvoir se rendre dans le nord de la ville.    
Une piste cyclable devrait aussi être 
construite pour relier le Bois de Saraguay 
et le Bois de Liesse. 
 
Quelques équipements collectifs sont à 
améliorer.  La bibliothèque devrait être 
agrandie et on devrait créer des terrains de 
soccer et de basketball.  
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Les endroits favoris des habitants de Saint-
Laurent sont les parcs, les sentiers nature 
et les pistes cyclables. 
 
 

SUD-OUEST 
 

 
Marché Atwater 
 
En réponse à ces questions, dans 
l’arrondissement du Sud-Ouest, les 
citoyens souhaitent principalement 
renforcer la vie de quartier et encadrer 
l’environnement bâti de l’endroit.  Pour 
consolider la vie de quartier, les habitants 
proposent d’augmenter le nombre de 
commerces de proximité, et d’offrir une 
plus grande mixité de logements et de 
convertir les immeubles abandonnés en 
HLM.  Pour le cadre bâti, la population 
suggère de mettre en valeur certains 
bâtiments le long du canal de Lachine et 
de mettre en place un programme pour 
superviser la qualité de la rénovation.  La 
place Saint-Henri devrait aussi  être 
réaménagée.  
 
En ce qui concerne le transport, les 
résidants demandent d’améliorer la 
sécurité   piétonnière   et   de  modifier  les  
voies de transit afin d’avoir une plus 
grande fluidité sur les voies de circulation 
locale.  En dernier lieu, ils proposent de 
construire un mur   anti-bruit   le   long   de 
l’Autoroute 20 et au niveau de l’échangeur  
Turcot à la sortie de La Vérendrye. 
 
Les lieux préférés des citoyens de 
l’arrondissement du Sud-Ouest sont :  
• le canal de Lachine;  
• le marché Atwater;  
• la Maison de la culture Marie-Uguay;  
• les parcs Angrignon et Marguerite 

Bourgeoys. 

VERDUN 
 

 
Observatoire, rapides de Lachine 
 
 
Ce qui a été proposé par les participants de 
l’arrondissement de Verdun est, 
premièrement, de mettre en place un éco-
quartier et, en second lieu, d’implanter des 
jardins communautaires qui seraient 
associés aux écoles primaires et 
secondaires. 
 
Les Verdunois préfèrent les abords du 
fleuve Saint-Laurent. 
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VILLE-MARIE 
 
 

 
Vue du centre-ville 
 
Les demandes des participants de 
l’arrondissement de Ville-Marie touchent 
la qualité du milieu de vie, 
l’environnement naturel et bâti, de même 
que le transport.  Ainsi, pour améliorer la 
qualité du milieu de vie, on suggère         
d’ augmenter le  sentiment de sécurité par 
un meilleur éclairage des rues, d’implanter 
des commerces de proximité sur la rue 
Ontario et de mettre en valeur les abords 
du pont Jacques-Cartier ainsi que les 
églises du quartier.  Davantage de verdure 
le long des rues et l’ajout de modules de 
jeux dans les parcs contribueraient aussi à 
l’amélioration de la qualité de vie. 
 
L’aspect des rues du quadrilatère formé 
par la rue Sherbrooke, le boulevard Saint-
Laurent, le boulevard René-Lévesque et la 
rue Saint-Denis devrait être modifié dans 
le but de donner plus de prestige à cet 
endroit stratégique de la vie culturelle et 
institutionnelle montréalaise.  Par 
conséquent on pourrait mettre en place un 
programme de sensibilisation pour 
l’harmonisation des lieux.  
 
Concernant le transport, la forte densité de 
la circulation à l’angle des rues Papineau 
et Ontario durant les heures de pointe est 
décriée par la population. Elle désire 
réduire le passage des poids lourds et 
réduire la vitesse à 30 km/h dans les zones 
résidentielles.  On propose plus de pistes 
cyclables, de rues piétonnières et la 
présence d’un tramway. 
 
Les endroits indiqués comme étant les 
favoris des gens sont les nombreux parcs 
et espaces verts ainsi que la Maison de la 
culture Frontenac. 

VILLERAY – SAINT-MICHEL – 
PARC-EXTENSION  
 
 

 
Parc Athéna 
 
Les préoccupations des citoyens 
participants concernent notamment les 
aspects qualitatifs et quantitatifs des 
espaces verts.  Les participants désirent 
aussi la réfection des pistes cyclables, des 
routes et des ruelles afin d’améliorer les 
déplacements rendus difficiles.  Deux 
autres moyens proposés afin d’améliorer  
les déplacements dans l’arrondissement 
sont d’augmenter le nombre d’autobus et 
d’installer un tramway sur le boulevard 
Saint-Laurent et sur la rue d’Iberville. 
 
Pour l’entretien des équipements 
collectifs, on demande la rénovation de la 
piscine Jarry et la construction d’une autre 
piscine couverte.  L’amélioration du 
service de la bibliothèque et de la 
vidéothèque fait de plus partie des priorités 
des citoyens.  Il est aussi souhaité de 
mettre en valeur le complexe 
environnemental Saint-Michel qui, selon 
les participants, gagne à être connu. 
 
Les endroits que les habitants de Villeray– 
Saint-Michel – Parc-Extension préfèrent 
fréquenter sont :  
• le marché Jean-Talon; 
• les parcs Jarry, Maisonneuve, François-

Perronet et Tillemont; 
• le jardin des Capteurs;  
• les espaces verts à proximité des lieux 

d’habitation. 
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 POUR MOI, MONTRÉAL   

 C’EST … 
  Question 4 : D’après vous, quel endroit  
  représente le mieux Montréal? 
 
 
À la question « D’après vous, quel endroit 
représente le mieux Montréal? », une 
multitude d’endroits ont été indiqués par 
les participants au Concours d’idées du 
Plan d’urbanisme.  Plus du quart des 
répondants ont désigné le mont Royal 
comme symbole représentatif de la Ville 
de Montréal.  En deuxième et troisième 
place, suivent respectivement, le Vieux-
Port et le Vieux-Montréal. 
 
Plusieurs autres endroits ont été désignés 
comme représentant Montréal, surtout : 
• le Plateau Mont-Royal ; 
• le centre-ville ; 
• le Stade Olympique ; 
• la place Ville-Marie ; 
• le marché Jean-Talon; 
• le Quartier Latin ; 
• l’Oratoire Saint-Joseph; 
• la manifestation estivale des Tam-tams; 
• le fleuve Saint-Laurent; 
• la rue Saint-Laurent. 
 

 
Manifestation estivale des Tam-tams 
 

 
Le Quartier Latin 

 
Le mont Royal 
 

 
Le Vieux-Port de Montréal 
 

 
Le Vieux-Montréal 

 

 
 
 
 
Étienne Laliberté, arrondissement de 
Rosemont –  La Petite-Patrie. 
Le mont Royal représente la végétation 
naturelle de Montréal et on peut y voir 
presque toute l'île d'en haut. De plus, on 
peut voir s'y côtoyer jeunes, vieux, 
francophones, anglophones et allophones. 
C'est le plus bel endroit de Montréal, sans 
aucun doute. Chaque grande ville devrait 
avoir son parc « naturel » ! 
 
 
Chrystel Black, arrondissement du 
Plateau Mont-Royal. 
Le Plateau Mont-Royal. (…) C'est à mon 
sens un quartier unique au monde, qu'on 
ne retrouve que dans cette ville: de petites 
rues bordées d'immeubles bas, 
qu'encadrent des escaliers de fer et des 
balcons en façade. Ce sont des havres de 
tranquillité. C'est un quartier si vivant et si 
aimable, (…), il y a comme un habitus 
propre au Plateau, et on se plaît d’y 
appartenir. 
 
 
Daniel Lévesque, arrondissement  de 
Villeray–Saint-Michel–Parc-Extension. 
Le Vieux Montréal. De là, on sent la 
beauté de Montréal et son dynamisme.  De 
plus, le vrai Montréal s'y retrouve par ses 
éléments historiques. 
 
 
Ludwig Desjardins, arrondissement du 
Plateau Mont-Royal. 
La rue Saint-Laurent représente bien le 
caractère multiculturel de Montréal, et 
elle est à l'avant-garde des changements et 
mutations urbaines. Cette rue mériterait 
d'être beaucoup plus mise en valeur, et de 
devenir un véritable corridor culturel. 
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LES ENFANTS ET MONTRÉAL 
 
 
De nombreuses institutions scolaires de 
niveau primaire des quatre coins de l’île de 
Montréal ont participé au Concours 
d’idées du Plan d’urbanisme (Annexe I).  
Au total, quatorze écoles ont envoyé leurs 
réponses aux questions et plusieurs élèves 
ont aussi produit un dessin illustrant leur 
vision d’un « Montréal amélioré ».  Voici 
le bilan des réponses obtenues : 
 
Les enfants ont une grande conscience 
environnementale.  Dans la majorité des 
réponses, les enfants souhaitent ajouter des 
arbres, des fleurs et des parcs partout où 
c’est possible.  Les nombreux déchets qui 
jonchent le sol sont aussi décriés par ces 
jeunes.  Une éducation à la citoyenneté, ou 
au civisme, a été suggérée dans le but 
d’inciter les habitants à mettre les déchets 
aux endroits appropriés et à les recycler.  
La pollution est une source d’inquiétude 
chez les enfants qui recommandent 
d’utiliser des voitures électriques ainsi que 
de l’essence biologique afin de contrer les 
gaz à effet de serre et  conserver l’air pur. 
 
Ils ont aussi à cœur le développement des 
moyens de transport.  Plusieurs enfants ont 
proposé d’encourager le transport en 
commun, soit en prolongeant les lignes de 
métro actuelles soit en offrant une 
meilleure desserte du service d’autobus.  
Ils veulent ajouter de nombreuses pistes 
cyclables afin de se rendre tranquillement 
à l’école ou se promener en toute sécurité 
sur leurs vélos.  De plus, selon eux, la 
sécurité routière doit être améliorée en 
réduisant la vitesse des automobiles et des 
poids lourds dans les zones résidentielles 
entre autres. L’interdiction de circuler dans 
les ruelles est aussi recommandée, puisque 
les enfants s’y retrouvent souvent pour 
jouer.  
 
Les enfants souhaitent également voir la 
qualité et la quantité des équipements 
collectifs améliorées, surtout lorsqu’il 
s’agit des jeux dans les parcs.  Selon eux, 
il manque de modules de jeux et 
l’entretien est négligé.  De plus, on déplore 
la présence de nombreux graffitis sur les 
équipements. Deux propositions 
récurrentes issues    des     réponses     sont  

l’installation de piscines extérieures 
pendant la saison estivale et l’installation 
de « skate parks » car plusieurs enfants 
doivent se déplacer sur de longues 
distances avant d’avoir accès à ces 
équipements.  De plus, ils aimeraient voir 
une amélioration marquée des services 
offerts dans les bibliothèques et les centres 
sportifs. 
 
Enfin, beaucoup d’entre eux sont 
préoccupés par la présence d’itinérants 
dans les rues montréalaises et souhaitent 
que des logements leur soient fournis. 
 
Les enfants ont choisi plusieurs lieux qui 
peuvent représenter la Ville de Montréal.  
En voici donc la liste :  
 
• la Ronde;    
• l'Oratoire Saint-Joseph; 
• le mont Royal;  
• les pistes cyclables; 
• le Stade Olympique; 
• le Centre des sciences de Montréal; 
• le Vieux-Port;                                              
• le Centre Bell;  
• le centre-ville; 
• le Biodôme; 
• la variété des restaurants; 
• l’Hôtel de ville; 
• le quartier chinois; 
• le fleuve Saint-Laurent. 
 

 
Le fleuve Saint-Laurent. 
 
 

 

 
 
 
 

La Ronde 
 

 
L’hôtel-de-ville 
 

 
Porte d’entrée du quartier chinois 
 

 
Le Stade Olympique 
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      Dessins des enfants des écoles primaire  représentant leur quartier de rêve 

 
ÉCOLE PRIMAIRE PIERRE-ELLIOTT-TRUDEAU 

 
 

 
                        Josée Di Benedetto 

 
 

 
                        Lauriane Lauzon 
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                   Nicole Lee 

 
 

 
                    Sabrina Martins 
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Sandra Patitucci 

 
 

 

 
                   Munguia Victoria Pavao 
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ÉCOLE PRIMAIRE SAINT-FABIEN 
 
 

 
                   Léa Bousquet 

 
 

 
                   Safa Chamli 



 
 

2424 
 

24 

PLAN D’URBANISME DE MONTRÉAL CONCOURS D’IDÉES DU PLAN D’URBANISME 
  

 

 
                  Bianca Ciaraldi 

 

 
                   Vicki Demers 
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                   Jules Dumas-Richard 

 
 

 
                   Sarah Gaham 
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                   Rosane Lajoie 

 

 
                   Charles-Antoine Solis 
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                   Pascale Tremblay 

 
ÉCOLE PRIMAIRE PHILIPPE-MORIN 

 

 
                   Marie-Pier Gélineau 
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                   Frédérike Richer-Beaulieu 

 
ÉCOLE PRIMAIRE SAINT-VINCENT-MARIE 

 

 
                   Frabrizio Aranzales Triana 
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                   Marc Pouchi-Derilus 

 

 
                   Alejandro Suero Lorente 
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 LE MOT DE LA FIN 
 
 
Les souhaits et préférences des 
participants au  Concours d’idées du Plan 
d’urbanisme ont été présentés dans ce 
document synthèse.  Les sujets récurrents 
sont principalement liés à une amélioration 
de la qualité de vie.  Qualité de vie qui se 
traduit par la présence et la protection de 
l’environnement naturel si cher aux yeux 
des participants et la sensibilisation à son 
égard.  Qualité de vie qui pourrait aussi se 
définir par la création et le maintien d’une 
ambiance de quartier, par la présence de 
commerces de proximité et de voies 
piétonnières.  Qualité de vie qui passe 
aussi par le développement du transport 
collectif et des déplacements des 
personnes, autant que par  la qualité et la 
quantité des équipements collectifs. 
Finalement, la protection et  la valorisation 
du patrimoine bâti sont aussi des 
composantes d’une bonne qualité de vie.  
Les citoyens de Montréal veulent 
promouvoir l’image de leur ville et en être 
fiers, la combinaison de ces éléments est 
certainement un bon moyen d’y parvenir ! 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
On trouvera écho des préoccupations des 
Montréalais dans le Plan d’urbanisme 
présentement en cours de préparation.  Les 
idées et suggestions des participants sont 
considérées et renforcent les fondations du 
Plan d’urbanisme.  Les objectifs du 
Concours d’idées du Plan d’urbanisme ont 
été atteints.  Par l’analyse des réponses, il 
a été possible de dégager les priorités de la 
population et les réactions des participants 
démontrent qu’ils sont sensibles aux 
enjeux urbanistiques. 
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ANNEXE I 
 
Nom des écoles primaires 
participantes 
 
École Anne-Hébert (Côte-des-Neiges –
Notre-Dame-de-Grâce). 
 
École Bout-de-l’Isle (L’Ile Bizard – 
Sainte-Geneviève – Sainte-Anne-de-
Bellevue). 
 
École de la Fraternité (Montréal-Nord). 
 
École Joseph-Henrico (Beaconsfield – 
Baie-d’Urfé). 
 
École Le Plateau (Plateau-Mont-Royal). 
 
École Philippe Morin (Lachine). 
 
École Pierre-Elliott-Trudeau (Rosemont – 
La Petite-Patrie). 
 
École Saint Vincent-Marie (Montréal-
Nord). 
 
École Sainte-Maria Goretti (Rivière-des-
Prairies – Pointe-aux-Trembles – 
Montréal-Est). 
 
École Saint-Enfant-Jésus (Plateau-Mont-
Royal). 
 
École Saint-Fabien (Mercier – Hochelaga-
Maisonneuve ). 
 
La classe 31 D (Villeray – Saint-Michel – 
Parc-Extension). 
 
La classe de 4ème B (Côte-des-Neiges – 
Notre-Dame-de-Grâce). 
 
Le Collège Stanislas (Outremont). 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 




